

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Le Jardin De Hollande planté & garni de Fleurs, De Fruits,
Et D'Orangeries**

Du Vivier, Jean

Leide, 1714

Chapitre II

[urn:nbn:de:bsz:31-333070](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333070)

jonc, qui sont celles, que les Arbres poussent lorsqu'ils commencent à croître de pepins, & lesquelles n'ont point été coupées jusqu'aux petites racines des côtez en transplantant les Arbres; où autrement il y faut mettre dessous du moilon ou des fagots, afin qu'ainsi l'eau puisse s'écouler, & que les racines ne poussent pas trop avant dans le fonds froid, par-où elles se pourriroient & periroient, ou pousseroient pendant les étez secs quantité de faux jets & de faux bois.

CHAPITRE II.

Maniere de planter les Arbres & de les entretenir en bon état.

Il n'y a point d'Arbre qui soit propre à être transplanté, que lorsque la feve ne monte plus des racines dans les branches, & que les feuilles ne croissent plus, & qu'elles commencent même à tomber, ou qu'elles sont déjà tombées; excepté les Arbres qui sont toujours verds en hiver & en été, qui peuvent être arrachez en tout temps, pourvû seulement qu'on les mette à couvert pendant l'été de la trop grande chaleur & fechereffe, & durant l'hiver de la trop grande gelée & du froid trop piquant. Les feuilles qui tombent font assés connoître que le

bois de l'Arbre se resserre; ce qui arrive plutôt dans les terroirs secs que dans les humides, dans les maigres & arides plutôt que dans les gras & bien fumez.

Le meilleur temps pour transplanter les Arbres est en Novembre; & ceux, que l'on plante les premiers, sont les meilleurs, comme prenant avant l'hiver encore quelques nouvelles petites racines, sans qu'il soit besoin de prendre garde à l'accroissement ou au declin de la lune; car un Arbre qui vient d'être planté ne peut en aucune maniere se ressentir de la nature du terroir qu'après qu'il se sera écoulé quelque temps. Mais dans les terroirs, qui sont entierement aquatiques, on ne fait pas mal d'attendre jusqu'en Fevrier, ou plutôt jusqu'au commencement de Mars, si la terre est tout-à-fait degelée, & que le fonds est bien seché, afin qu'ils puissent resister au terroir humide, ou, pour mieux dire, que leurs petites racines puissent d'abord pousser quand le soleil monte.

En arrachant un Arbre il faut prendre garde de ne point offenser, autant qu'il est possible, les racines, principalement les petites & deliées, parce que d'elles depend l'accroissement de l'Arbre; mais avant que de le replanter, il faut couper le bout des racines, & ôter encore à celles, qu'on aura

coupées, & qui seront trop entrelassées, le trop grand nombre de filamens ou de petites racines; car autrement elles viennent facilement à se sécher, ou à pourrir par un temps humide ou dans des terroirs tout-à-fait humides, au lieu de pousser promptement; & il arrive souvent qu'un Arbre ainsi planté languit pendant plusieurs années & qu'à la fin il meurt; c'est pourquoi on ne sçauroit trop couper de ces petites racines; car les grosses & les moyennes en peu de temps repareront assés ce défaut & en produiront d'autres. Cependant cela n'est pas absolument nécessaire dans les Poiriers, principalement si on les replante dès qu'ils ont été arrachés; mais il faut le faire, s'ils sont tant soit peu devenus secs; la raison en est, que rarement ils ne poussent pas trop de petites racines, mais le plus souvent trop peu, à moins qu'ils n'ayent été déjà replantez.

Les racines, que l'on veut couper, doivent être coupées par en-bas; parce que la coupure doit être mise contre la terre, afin que les jeunes racines puissent pousser en haut, & qu'elles profitent d'autant mieux de la chaleur du soleil & de la douce pluye.

Pour empêcher qu'un Arbre, qui vient d'être planté, ne se sèche dans l'été, on met tout à l'entour du pied de la bourbe de fossé, ou quelque autre chose qui ait de l'hu-

midité en soi & qui puisse la retenir, bien-
qu'il vienne à faire un temps sec quelques
jours de suite.

Si, lorsqu'on transplante un Arbre, l'en-
te n'a pas encore bien cru, il faut le tourner
du côté du Sud, & la fente du côté du
Nord, afin qu'il puisse mieux croître; alors
il faut l'enduire avec de la cire blanche, ou
de la terre grasse, ou de la graisse, (dont
il sera parlé ci-dessus) afin que le bourlet
puisse s'avancer plus fortement. Cependant
la terre grasse est meilleure pour cela, pour-
vû seulement qu'on la mette un peu épaisse
tout autour & qu'on l'enveloppe d'un mor-
ceau de linge ou de quelque autre chose
pour la conserver.

En plantant les Arbres, il faut prendre
garde de les planter du même côté qu'ils ont
été; par exemple, un Arbre qui a été du
côté du Sud, doit être replanté du même
côté.

CHAPITRE III.

De la maniere de tailler les Arbres fruitiers.

Avant que nous commençons à traiter
de la maniere de tailler les Arbres fruitiers,
nous supposons, qu'ils sont en bon
état & dans un terroir fertile; que les raci-
nes